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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Православные верующие Таймыра отметили праздник Крещения Господня 
На Таймыре празднование одного из самых главных православных праздников – 

Крещения Господня началось торжественным Богослужением в Дудинской Свято-Введенской 
православной церкви. Сразу после молебна и Крестного хода, настоятель храма – отец 
Георгий совершил чин Великого освящения воды на реке Дудинка в районе нулевого причала. 
После чего, следуя старинной православной традиции, окунуться в Крещенской «Иордани» 
смогли все желающие. В этом году обряд купания, по данным на 16 часов, прошли около 250 
человек. Крещенское купание состоялось под пристальным вниманием сотрудников 
районного Управления ГО и ЧС и ОВД Таймырского района, а также бригады «Скорой 
помощи». Для переодевания и обогрева граждан были установлены две палатки МЧС, а всем 
желающим предлагали горячий чай. 

«Таймыр» 
 

Назначены общественные представители уполномоченного по правам КМН в крае 
Назначены общественные представители уполномоченного по правам коренных 

малочисленных народов в Красноярском крае. Об этом сообщили в таймырском управлении 
общественных связей. 

Обладателями удостоверений общественных представителей стали педагог средней 
школы поселка Усть-Авам Лидия Аксенова и юрист-консульт МАУ "Дудинский спортивный 
комплекс" Сидор Чуприн.  

Церемония вручения документов состоялась в Таймырском краеведческом музее. 
Удостоверения вручил уполномоченный по правам коренных малочисленных народов в крае 
Семен Пальчин. По его словам, общественные представители будут помогать сельским 
жителям Таймыра в решении таких вопросов, как оформление пособий, социальных выплат и 
документов на земельные участки, а также решать проблемы трудоустройства. 
Общественные представители имеют право вносить на рассмотрение районных и краевых 
парламентариев поправки в нормативно-правовые акты, касающиеся защиты прав коренных 
малочисленных народов Севера. За Лидией Аксеновой закреплены поселки Усть-Авам и 
Волочанка. Сидор Чуприн будет помогать коренным жителям, проживающим в Дудинке, а 
также в поселках Хантайское озеро и Потапово. 

"Таймырский Телеграф" 
  

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
В Дудинке анализируют опыт «Заботы». 

В Администрации Дудинки подведены итоги акции «Забота», инициированной в год 65-
летия Великой Победы совместно с общественной организацией «Комитет солдатских 
матерей». Целью акции было организовать в квартирах ветеранов Великой Отечественной 
войны, тружеников тыла, вдов участников войны проведение ремонтных работ за счёт личных 
средств горожан, в первую очередь сотрудников Администрации. 
 Специалисты комитета ЖКХ Администрации города провели обследование 92-х 
квартир пожилых дудинцев, сформировано более 30 заявок на косметические ремонты, 
замену и установку сантехники, электрооборудования.  
 Ремонтные работы были выполнены силами волонтёров из Таймырского колледжа, 
ОАО «Таймырбыт», частных предпринимателей. Выполнено более 10 видов работ, 
участниками акции стали 24 семьи.  
В течение года было собрано 148 тысяч 200 рублей. Средства расходовались адресно, в 
соответствии с пожеланиями ветеранов. К настоящему времени остаток средств составляет 
25 810 рублей. 

"Таймырский Телеграф" 
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3. СМИ О Е М О «ГОРОД  НОРИЛЬСК» 
 

Глава Норильска провел заседание межведомственной комиссии по проведению 
анализа результатов мониторинга ценовой ситуации на продовольственном рынке 
города 

Такая межведомственная комиссия в Норильске была создана в октябре 2010 года в 
соответствии с указом Губернатора Красноярского края. Комиссию возглавил глава города. 
На сегодняшнем заседании были рассмотрены результаты мониторинга цен на 
продовольственном рынке Норильска по итогам 2010 года в сравнении с общекраевыми и 
общероссийскими показателями. В настоящее время в Норильске ведется мониторинг цен на 
29 видов продовольственных товаров. 

В сравнении с 2009 годом в Норильске наиболее значительный рост цен наблюдался на 
следующие виды продуктов питания: сыр твердый (20%), гречка (20%), лук репчатый (18%), 
сахар-песок (12%), окорочка куриные (11 %) и картофель (9%), что в целом является 
следствием общероссийских тенденций. Это неизбежно для северной территории, которая 
завозит большую часть товаров с "материка". В то же время на некоторые виды товаров цены 
снизились: пшено(10,1%), макаронные изделия (9,3%), мука (7,5%), растительное масло (6%), 
куры (4,4%), свекла (4,4%), яйцо куриное (4%), яблоки (3,4%), рис (2,8 %), свинина (1,4 %). 

В сравнении в общекраевыми показателями на 22 из 24 видов продовольственных товаров 
социальной значимости, в Норильске темп роста цен ниже, чем в целом по Красноярскому 
краю. Согласно сравнительному анализу с общероссийскими показателями цен на продукты 
(20 наименований товара) за 11 месяцев 2010 года темп роста в Норильске ниже по всем 
показателям. К примеру, по России рост цен на молочную продукцию составил 17%, в 
Норильске – около 6%; рост цены на хлеб в Красноярске превысил 10%, в Норильске хлеб 
подорожал в среднем на 6%.  При этом Норильск является единственным городом в регионе, 
где владельцы крупнейших торговых сетей предоставляют 5%-ную скидку на основные 
группы продовольственных товаров держателям единых социальных карт Красноярского 
края. 

По мнению членов комиссии по мониторингу цен на продовольственном рынке, ситуация в 
Норильске стабильна. Этому способствует высокая конкуренция среди субъектов 
предпринимательской деятельности (обеспеченность территории продовольственными 
магазинами составляет 211%), и систематическое проведение ярмарок выходного дня, где 
норильчане могут приобрести товары по оптовым ценам. Эта мера позволяет уже в течение 2 
лет избежать предновогоднего скачка цен на продукты. 

По словам главы Норильска Сергея Шмакова, жесткий контроль цен на социально 
значимые продукты – особо острая тема для территории, где ценовая политика во многом 
зависит от поставки продуктовых запасов в период летней навигации, авиатарифов, 
социальной ответственности предпринимателей. "Работа межведомственной комиссии 
крайне важна для того, чтобы мы в режиме реального времени наблюдали темпы роста или 
снижения цен на продукты питания, - сказал Сергей Шмаков. - Как показала практика и время, 
норильские предприниматели социально ответственные – принимают активное участие в 
ярмарках выходного дня, тем самым стабилизируя цены. Тем не менее,  мы будем 
продолжать работу в этом направлении – искать новые методы снижения цен на продукты", - 
подчеркнул глава города. 

«Красноярский край» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР   
 

"Норникель", скорее всего, не выплатит дивиденды за 2010 год 
Выплата ГМК "Норильский никель" дивидендов за 2010 год представляется 

маловероятной, заявил журналистам источник, близкий к совету директоров компании. По его 
словам, это связано с дивидендной политикой компании, а также с прогнозом прибыли за 
2010 год и средств (до $3 млрд), которые компания в ближайшее время собирается потратить 
на текущий buy back 
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Пока что правление и совет директоров компании вопрос о дивидендах за прошедший 
год еще не обсуждали. 

По словам источника, программа стимулирования акционеров реализуется в форме 
выкупа собственных акций, который потребует от "Норникеля" больших затрат, чем выплата 
дивидендов, даже в размере 50% чистой прибыли. 

/Финмаркет/   
 

5.  СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО   
 
Кузнецов поставил задачу минимизировать демографический ущерб от алкоголя  

В Красноярском крае необходимо минимизировать демографический и экономический 
ущерб от незаконного оборота алкоголя и спиртосодержащей продукции. Об этом сегодня, 19 
января, в ходе оперативного совещания с членами совета безопасности края заявил глава 
региона Лев Кузнецов. Участники встречи обсудили результаты мероприятий 2010 года по 
противодействию нелегальному производству и обороту алкогольной продукции на 
территории края, а также выработали планы работы в этой области на ближайшую 
перспективу. 

Кузнецов отметил, что в 2010 году в пресечении каналов поступления нелегального и 
поддельного алкоголя, а также развитии в крае производства качественной продукции 
удалось достигнуть значительных успехов. Благодаря межведомственному взаимодействию 
всех контролирующих структур в прошлом году из розничной торговли было изъято в 4 раза 
больше контрафактной продукции, чем в 2009 году. «Объем выпуска краевых 
ликероводочных заводов вырос на 48%. Этот результат говорит о том, что направление 
работы верное. Но, несмотря на позитивные изменения, задача на ближайшую перспективу 
остается прежней — необходимо минимизировать демографический и экономический ущерб 
от незаконного оборота алкоголя и спиртосодержащей продукции», — подчеркнул Кузнецов. 

«Лаборатория новостей» 
 
Цены на гречку продолжают расти   

В Красноярском крае продолжается рост цен на продукты питания. Вслед за хлебом 
повышение стоимости  зафиксировано и на другие товары.  

Так, по информации Красноярскстата, выросли цены на картофель на 6,6 %, капусту 
белокочанную  - 2,8 %, пшено на 2,5%, гречку - 2,4%. 

При этом в управлении статистики отмечают и снижение цен на некоторые продукты, 
правда, незначительное.  Стоимость килограмма говядины (кроме бескостного мяса) 
уменьшилась на 0,3 %, а  замороженной рыбы - 0,1%. 

ИА «Пресс-Лайн» 
 
Красноярский край начал 2011 год с ростом долгов по заработной плате   

В Красноярском крае в начале года отмечен рост просроченной задолженности по 
заработной плате. Как сообщает «Красноярскстат», сумма долга на 1 января составляет 60,9 
миллионов рублей. За месяц она увеличилась почти на 24 процента.  

Всего задолженность имеют 18 организаций, бюджетная сфера в том числе (1 учреждение 
образования, долг 0,7 миллионов рублей).  

Больше всего должников, между тем, в секторе обрабатывающих производств и в 
строительстве - по шесть предприятий. 

ИА «Пресс-Лайн» 
 
Красноярский край стал лидером по величине взяток в Сибири  

Красноярский край стал лидером по размерам взяток среди регионов Сибири. Как 
рассказал сегодня, 19 января, исполняющий обязанности начальника ГУВД по краю 
Константин Юрин, за 2010 год в крае было зафиксировано 250 фактов взяточничества. По 
данным фактам расследовано 240 дел, к ответственности привлечено 98 человек. 
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По его словам, средний размер взятки составил 29 тыс. рублей. «Это несколько выше, чем 
по Сибирскому федеральному округу и по России в целом», — отметил Юрин. Одним из 
самых крупных преступлений в сфере взяточничества Юрин назвал ситуацию в 
Новоселовском районе края, где высокопоставленные чиновники местной администрации 
получили взятку в размере 430 тысяч рублей за оказание содействия в решении вопроса о 
приобретении в собственность земельного участка на берегу Красноярского моря и 
оформлении документов без проведения открытого аукциона. 

Кроме того, по итогам 2010 года Красноярский край занял третье место среди регионов 
Сибири по количеству выявленных экономических преступлений. За год в крае было 
зафиксировано 3814 преступления экономической направленности, из них 1887 — тяжких и 
особо тяжких и 1185 — в крупном и особо крупном размерах. 

«Лаборатория новостей» 
 
6.  СМИ О РОССИИ   

 
Президент Дмитрий Медведев приказал премьеру Владимиру Путину экономить. 
Излишки сырьевых доходов не должны превращаться в новые расходы, а с 2012 г. нужно 
вернуться к жестким правилам использования всех доходов от нефти и газа 

Вчера на сайте Кремля были опубликованы поручения Медведева по итогам совещания с 
членами правительства 28 декабря 2010 г. Президент потребовал к 1 апреля представить 
предложения о возможном отказе в 2011 г. от расходования дополнительных нефтегазовых 
доходов бюджета. К этому же сроку он ждет поправки в Бюджетный кодекс (БК), 
устанавливающие с 2012 г. новый порядок использования всех нефтегазовых поступлений. 
Ответственным назначен Путин. 

Эти пункты попали в поручение по инициативе Минфина, сказал сотрудник администрации 
президента. Бюджет 2011 г. сверстан с дефицитом в 3,6% ВВП при цене барреля нефти 
марки Urals в $75. К 2015 г. стоит задача сбалансировать бюджет, говорил министр финансов 
Алексей Кудрин. 

В этом году цена нефти может оказаться выше прогноза, заложенного при составлении 
бюджета, а это значит, что в казне будут дополнительные конъюнктурные доходы, сказал 
директор департамента Минфина Алексей Лавров. «Если не направлять их на увеличение 
расходов, то можно будет сократить дефицит, т. е. уменьшить заимствования или 
использование средств резервного фонда», — объясняет он. Если цена на нефть окажется 
выше, фонд не нужно тратить вообще, говорил Кудрин: это снизит инфляционные риски. 

Экономить сверхдоходы Россия начала в 2004 г., когда правительство создало 
стабилизационный фонд: в него поступали все дополнительные нефтегазовые доходы при 
цене нефти свыше $20, с 2006 г. цена отсечения выросла до $27. В 2008 г. он был разделен 
на два фонда: резервный и национального благосостояния. Тогда же в БК появилось понятие 
нефтегазового трансферта, который тратится на погашение ненефтегазового дефицита. 
Размер трансферта предполагалось сокращать с 6,1% ВВП в 2008 г. до 4,5% в 2010 г., а с 
2011 г. и далее — не более 3,7%. С того же года предельный размер ненефтегазового 
дефицита не должен был превышать 4,7%. 

Но из-за кризиса правительство отказалось от жесткой бюджетной политики. Нормы, 
ограничивающие использование нефтегазовых доходов, были заморожены сначала до 2013 
г., а затем до 2014 г. В 2010 и 2011 гг. они целиком идут в бюджет, а размер ненефтегазового 
дефицита превысит 10% ВВП. 

Уже скоро нужно будет формировать параметры бюджета до 2014 г. и именно сейчас надо 
принимать принципиальное решение о бюджетных правилах на долгосрочную перспективу, 
уверен Лавров. Необходимы законодательные правила использования нефтегазовых 
доходов, которые позволят сохранить устойчивость бюджета при ухудшении 
внешнеэкономической конъюнктуры, отмечает он. Решения, какими они будут, пока нет, 
говорят Лавров и чиновник Минэкономразвития. 

Варианты могут быть разными, рассуждает чиновник Минфина: восстановление с другими 
значениями ранее действовавших ограничений, аналог еще более раннего механизма цены 
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отсечения или новый механизм. Еще один вариант — использовать нефтегазовые доходы в 
объеме, заложенном в первоначальном варианте бюджета, добавляет чиновник 
Минэкономразвития. 

У президента и правительства единая логика — нужно рационально использовать 
нефтегазовые доходы, говорит пресс-секретарь премьера Дмитрий Песков. 

Трудно поверить, чтобы в предвыборный год власти удержались от роста расходов, 
скептична Юлия Цепляева из BNP Paribas. «При нашем госдолге дефицит 3,6% или менее 3% 
— это выбор между хорошим и лучшим, важнее, что бюджет все более зависит от цены на 
нефть», — говорит она. При нынешних темпах роста расходов возврат к экономии 
нефтегазовых доходов невозможен или цена на нефть должна быть выше $100, замечает 
Цепляева. 

Объемы нефтегазовых доходов последние два года были близки к 10% ВВП и вернуться к 
3,7% ВВП за короткий период, например к 2015 г., правительство не сможет, согласна 
директор Центра развития НИУ Высшей школы экономики Наталья Акиндинова. «Придется 
закладывать более реальную траекторию: увеличить максимально допустимый объем 
доступных для использования доходов или достигать ранее намеченных показателей, но в 
долгосрочной перспективе», — считает она. Возвращаться к цене отсечения нельзя, 
разумнее сохранить схему с предельными величинами нефтегазового трансферта по 
отношению к ВВП — она успешно работает в Норвегии, резюмирует Акиндинова. 

«Ведомости» 
 

Дворкович: налоговую нагрузку на бизнес пересмотрят  
 Налоговая нагрузка на бизнес, возросшая в связи с необходимостью поддерживать 

социальные обязательства бюджета в кризисный период, вскоре будет пересмотрена, заявил 
помощник президента Аркадий Дворкович.  

"Я надеюсь, что по мере преодоления последствий кризиса мы сможем снизить те ставки, 
которые сейчас установлены. Для части компаний они уже были снижены, пока что на 
переходный период", - отметил Дворкович в ходе онлайн-интервью на сайте "Газета.Ru".  

"В 2011 году мы дополнительно проанализируем ситуацию, и я надеюсь, что с 2012 года 
сможем сформулировать другую структуру налогов с тем, чтобы она не была столь 
обременительной для большей части российского бизнеса", - добавил Дворкович.  

Он считает "абсолютно верным" решение о введении плоской шкалы НДФЛ, поскольку оно 
"создало стимул для людей не скрывать свои доходы и полностью платить налоги". "А это, 
мне кажется, важнее, чем недостаточно конкретное понятие социальной справедливости", - 
отметил помощник президента.  

Принцип "богатые всегда платят больше" в России должен воплощаться, прежде всего, за 
счет налогов на недвижимость, полагает Дворкович. "Во-первых, это проще всего с точки 
зрения администрирования - недвижимость не увезешь. Во-вторых, люди, которые имеют 
действительно высокие доходы, готовы платить за свою недвижимость, я в этом нисколько не 
сомневаюсь. При этом введение налогов на недвижимость должно сопровождаться 
значительными льготами для тех, у кого стандартная, относительно небольшая 
недвижимость и стандартный уровень доходов", - считает Дворкович.  

По его словам, предложения по прогрессивному налогу на недвижимость появились еще 
семь лет назад, но не был готов кадастр объектов недвижимости.  

"Обсуждается реально три темы: сколько метров не облагать, и были разные точки зрения 
- в интервале от 50 до 80 м для семьи из трех человек. Второе - ставка, те предложения, 
которые были подготовлены, предусматривали взимание от оценочной рыночной стоимости, 
а, значит, ставка должна быть ниже, чем сегодня, скорее всего, она будет осуществляться в 
десятых долях процента (от рыночной стоимости жилья - ред.). И третье - это льготы 
дополнительные, кроме стандартного вычета с какого-то количества метров", - заключил 
помощник главы государства. 

«Вести» 
 
 



 
 
 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

7 

Дворкович: Надо отменить стипендии в вузах 
Помощник президента Аркадий Дворкович считает необходимым отменить стипендии в 

вузах. Об этом он заявил в интервью Газете.Ру. "Скажу непопулярную вещь, но считаю, что 
это правильно: если мы все считаем, что всего нужно добиваться своим трудом, что работать 
должно стать модным, нужно отменить стандартные стипендии у студентов, потому что это 
неправильный сигнал - что ты за сам факт своей учебы получаешь компенсацию. Можно 
работать после учебы – на кафедре, в библиотеке, в кафе", - заявил Дворкович.  

Председатель Всероссийского студенческого союза Антоний Швиндт считает, что 
стипендии для студентов необходимо сохранить, сообщает "Эхо Москвы". Одновременно 
Швиндт поддерживает предложение о создании условий для работы студентов в своих 
университетах. Швиндт добавил, что сейчас многие студенты вынуждены искать себе работу 
за пределами своих институтов, а это негативно отражается на образовательном процессе.  

В России должна быть создана разветвленная система стипендий, считает ректор 
Московского государственного строительного университета Валерий Теличенко. Он отмечает, 
что сейчас существуют базовые и именные стипендии. По мнению Теличенко, поощрять 
необходимо тех студентов, которые достигли серьезных успехов в учебе. Теличенко добавил, 
что неуспевающие студенты и те, кто учатся на контрактной основе, не получают стипендии в 
МГСУ. 

Базовая стипендия в России составляет чуть более тысячи рублей, студентов на очных 
отделениях вузов и в техникумах – около 6 миллионов человек, и даже если бы все они эту 
стипендию получали, это составило бы максимум 79 миллиардов рублей в год, то есть менее 
четверти расходов бюджета на образование в целом, отмечает Газета.Ру. 

«Грани» 
 

Владимир Путин отправил единороссов в народ. Первая точка приложения усилий 
партии власти – ЖКХ 

Контроль за тарифами ЖКХ и контроль за реализацией региональных программ 
модернизации здравоохранения станут имиджевыми проектами «Единой России», которые 
должны укрепить позиции партии в свете предстоящих выборов. Приоритеты были 
определены в ходе встречи премьера с руководством единороссов. Председатель высшего 
совета партии, спикер Госдумы Борис Грызлов пообещал решить поставленные задачи.  

Вчера премьер Путин встретился с руководящим составом «Единой России», 
беспартийным лидером которой он является с момента создания этой партии. По этому 
случаю в резиденцию «Ново-Огарево» были приглашены топ-менеджеры партии – Борис 
Грызлов, первый вице-спикер Олег Морозов, вице-спикер СФ Светлана Орлова, и.о. 
секретаря президиума генсовета ЕР Андрей Воробьев.  

Примечательно, что Путин говорил о задачах единороссов в социальной сфере и 
экономике. Первая точка приложения усилий партии власти – жилищно-коммунальное 
хозяйство (ЖКХ). Полномочия управлять отраслью, устанавливать тарифы хоть и 
делегированы регионам и муниципалитетам, однако за местными властями, по мнению 
премьера, нужен зоркий партийный глаз. Опыт прошлого года, когда во многих регионах 
тарифы на ЖКХ взлетели намного выше «экономически обоснованных» 25%, доказывает 
необходимость в таком контроле. «Почти 30% жалоб, поступающих в правительство, так или 
иначе связаны с тематикой ЖКХ», – сообщил премьер. По его словам, людей тревожит, что 
будет с тарифами в 2011 году. Экономически обоснованная корректировка допустима, 
признал он, но делать ее надо своевременно, чтобы рост расходов населения на 
коммунальные услуги не опережал роста доходов.  

Недоверие у Путина вызывают управляющие компании, многие из которых связаны с 
муниципальным руководством, фактически превратившись в настоящую кормушку для 
местных чиновников. Затем он напомнил об ограничении предельного роста тарифов ЖКХ, 
установленном на 2011 год, – 15%. Это – потолок, но реально может быть и ниже – 13–14%. 
Бороться за снижение тарифов для единороссов – задача общепартийная, коль скоро у 
партии власти есть свои представители «от Москвы до самых до окраин». Разговор с 
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муниципальными и региональными чиновниками, которые позволят себе нарушить 
правительственные установки, должен быть «предельно жестким».  

Грызлов, выступивший с ответной речью, воспринял наказ всерьез, пообещав 
активизировать в борьбе за тарифы около 140 тыс. первичных парторганизаций. Год назад 
фракция создала комиссию во главе с Владимиром Пехтиным, которая объездила с 
проверками два десятка регионов, где было отмечено резкое повышение тарифов ЖКХ. 
Именно благодаря единороссам, по словам Грызлова, ситуация была урегулирована.  

Путин в качестве выигрышных приоритетов определил партии хозяйственные задачи. В их 
числе кроме тарифов ЖКХ – контроль за расходованием 460 млрд. руб., выделенных на 
программы модернизации здравоохранения регионов. Эти деньги, предназначенные на 
ремонт больниц, поликлиник, закупку современного оборудования и т.д., должны быть 
потрачены максимально эффективно, а сделать это без партийного контроля практически 
невозможно.  

Эксперты считают, что выбор Путина социальной сферы и экономики в качестве точек 
приложения основных усилий партии власти оправдан. По словам вице-президента Центра 
политических технологий Алексея Макаркина, «Единая Россия», как все основные 
политические элиты, ориентирована на Кремль и Путина. Объективно партия власти сегодня 
выступает безальтернативной руководящей силой. Однако и у нее есть слабые стороны. 
Дело в том, что в обществе ЕР воспринимается исключительно в качестве партии 
чиновников, а отношение к бюрократам у нас негативное. «Единственная возможность – если 
не выйти из этого образа полностью, то хотя бы смягчить его – позиционировать себя в 
неразрывной связи с Путиным», – считает эксперт. Без выполнения этого условия даже 
огромный административный ресурс, которым располагают единороссы, не гарантирует 
убедительной победы на предстоящих парламентских выборах. 

«Независимая газета» 
 

Опрос: 56% россиян считают, что для страны сейчас важнее порядок, чем демократия 
Больше половины жителей России (56%) считают, что для страны сейчас важнее порядок, 

чем демократия, «даже если для его достижения придется пойти на некоторые нарушения 
демократических принципов и ограничения личных свобод». Таковы данные опроса, 
проведенного 17–21 декабря в 45 регионах страны Левада-Центром. Согласно результатам 
опроса, 23% россиян считают, что стране необходима демократия, «даже если соблюдение 
демократических принципов порой дает свободу в том числе разрушительным и 
криминальным элементам». Для каждого третьего респондента (35%) демократия – это 
прежде всего комплекс различных свобод. 29% считают, что это порядок и стабильность, 27% 
– экономическое процветание, 21% – строгая законность. При этом, как показал опрос, по 
мнению трети россиян (36%), порядок невозможен без демократии. А 13% считают, что одно 
понятие противоречит другому. Отвечая на вопросы социологов о социальной защите 
населения, респонденты заявили, что государство должно обеспечивать нормальный уровень 
благосостояния всем своим гражданам (52%). 27% считают, что соцпомощь необходима 
всем, кто попал в трудную жизненную ситуацию, например, лишился работы, а 14% 
призывают государство помогать «только тем, кто не в состоянии позаботиться о себе сам: 
пенсионерам, инвалидам». Только 3% опрошенных заявили, что «люди должны сами 
заботиться о себе и сами обеспечить себе нормальную жизнь без какого-либо вмешательства 
государства». 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ   
 
Прохлопанный год 
 C момента образования Северо-Кавказского федерального округа и назначения 
полпредом президента РФ в СКФО Александра Хлопонина сегодня исполнился год. 

В интервью газете «Известия» главным итогом работы за год Хлопонин назвал 
комплексную стратегию развития округа. Он считает, что 2010-2012 годы – подготовительный 
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этап в стратегии развития СКФО. Полпред также признал, что ситуация на Северном Кавказе 
остается «стабильно напряженной», однако отметил, что есть определенные успехи со 
стороны силовых структур. При этом Хлопонин уверен, что на Кавказе нет ксенофобии по 
отношению к остальной России. 

Между тем, что за год количество преступлений экстремистской направленности 
выросло в четыре раза. Кроме того, в Ставропольском крае заявили о желании выйти из 
состава округа. Ситуация с коррупцией и безработицей остается все такой же сложной, 
несмотря на разработку «Стратегии социально-экономического развития Северокавказского 
региона до 2025 года». И президент РФ Дмитрий Медведев уже сетовал на медлительность 
своего назначенца. 

Возможно, прошло слишком мало времени для каких-то активных действий, однако 
многие эксперты сходятся во мнении либо об ошибочности выделения из ЮФО отдельного 
округа, либо о скоропалительных и непродуманных решениях полпреда. 

В частности, как заявил корреспонденту «Росбалта» руководитель краевого Союза 
славянских общественных организаций Владимир Нестеров, жители Ставрополья считают, 
что руководству Северо-Кавказского федерального округа пора переходить от слов к делу. 
Только по результатам реальной работы можно будет давать оценки факту включения 
Ставрополья в состав СКФО, считает он. 

«На 2011-й год запланирован запуск механизмов, которые должны заработать на 
улучшение жизни и на разрядку межнациональных отношений. Но мы не раз были 
свидетелями того, что говорится одно, а делается другое. Или вообще ничего не делается. 
Согласен, что не сразу Москва строилась, но хотелось бы увидеть, как написанные 
программы заработают в жизни», — сказал общественный лидер. 

Нестеров отметил, что принял участие в совещании, которое проводил Александр 
Хлопонин и где говорили о ситуации в межэтнических отношениях. Высказанные там планы, в 
том числе связанные с ситуацией в правоохранительной сфере, вселяют надежду на 
улучшение обстановки в регионе. Делать же выводы о результатах работы полпредства 
президента РФ в СКФО, по мнению эксперта, еще рано. 

Геополитик Александр Дугин заявил «Росбалту», что создание Северо-Кавказского 
федерального округа не привело к катастрофе – немедленному отделению Кавказа от 
России, и этот факт уже является положительным моментом. «То, что Северный Кавказ не 
отделился за этот год, – это огромная победа. Я ожидал, что события будут более 
драматические. Конечно, ситуация на Северном Кавказе намного ухудшилась, но не так, 
чтобы сказать, что это конец. Не конец – и то хорошо», — уточнил Дугин. «Год прошел под 
знаменем осознания руководством, назначенным в этот округ в лице Хлопонина и его 
окружения, недейственности прямолинейных экономических методов», — констатировал 
Дугин. 

По замечанию Александра Дугина, к настоящему времени ничего иного, кроме как 
постепенной деградации ситуации на Кавказе – независимо от создания или несоздания 
СКФО, произойти и не могло. 

В свою очередь директор Центра системных региональных исследований и 
прогнозирования ИППК ЮФУ и ИСПИ РАН Виктор Черноус считает, что создание округа 
является политико-административной ошибкой. «Все, что сегодня намечается в СКФО, можно 
было сделать в рамках ЮФО. Создание Северо-Кавказского округа стало лишь одним из 
факторов обострения ситуации в регионе», — подчеркнул эксперт-кавказовед в интервью 
«Росбалту». 

По мнению Виктора Черноуса, к позитивным переменам можно отнести некоторое 
оживление экономической жизни, произошедшее вследствие гигантских финансовых 
вливаний в регион. В то же время в полной мере проявили себя риски, которые намечались в 
результате принятия решения о создании СКФО. 

На Северном Кавказе произошло обострение этнополитической ситуации, резкий рост 
активности бандподполья, в том числе из-за экономических интересов. Стимулируется 
сращивание в некоторых субъектах СКФО власти, бизнеса и криминала, в том числе 
псевдорелигиозного экстремизма. Наблюдается их причудливое использование друг друга 
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для достижения сепаратистских, властных либо экономических целей. Произошло резкое 
ухудшение самочувствия русского населения и активизация «внутренних» сепаратистских 
проектов. 

«Это идеи разделения на территориальные образования по чисто этническому 
признаку, это проекты превращения Ставрополья в русскую, славянскую либо еще какую-то 
республику, требования выхода из состава округа и появление идей чуть ли не выхода из 
состава России», — перечислил эксперт. 

По мнению Виктора Черноуса, все предсказывавшиеся ранее риски реализуются и их 
теперь придется разрешать в новых условиях. Эксперт также отметил, что утратила 
эффективность вся инфраструктура, которая была выстроена в условиях ЮФО: по 
интеграции культуры, науки, образования, парламентаризма и т.п. 

«Многие интеграционные механизмы, которые действовали еще с советских времен и 
приобрели новое качество за последнее десятилетие, прекратили существование, а другие 
пока только формируются. И главная угроза, которая обозначилась, – это угроза российской 
идентичности на Северном Кавказе. Округ маленький, единственный, где русские не 
составляют абсолютного большинства, и воспринимается он как что-то слишком 
периферийное и не совсем российское», — напомнил Виктор Черноус. 

Эксперт также отметил настораживающий момент: федеральная власть смотрит на 
регионы Северного Кавказа и на народы как на объект управления, а не как на субъект 
федеративных отношений. Отсюда происходит высокомерие некоторых федеральных 
властей, которое, в свою очередь, наталкивается на непонимание и неприятие в регионе. 

А эксперт из Дагестана, старший научный сотрудник Института востоковедения Руслан 
Курбанов полагает, что благие намерения в социально-экономической сфере, даже в случаях 
успешной реализации, не в состоянии умиротворить Кавказ. Как заявил он «Эху Кавказа», 
«слабая экономика — это не основание для исхода молодежи в лес». 

“Тенденция на Северном Кавказе удручающа. Потому что сколько Кремль ни бьется, 
надеюсь, искренне и самозабвенно, над решением кавказской проблемы, но она все 
ухудшается и ухудшается, — отметил Курбанов. — Радикальная молодежь показала, что она 
не покупается на эти вещи внешние. Она хочет более масштабной ревизии советского 
политического наследия, чем сегодня. Молодежь хочет полного переформатирования 
социальной, культурной, политической жизни, но в рамках сегодняшней политической 
системы это невозможно». 

«Если мы хотим сохранить Кавказ в границах России, нужно предлагать совершенно 
иные схемы, иные концепции, другой юридический подход, концепцию правового 
плюрализма, учет каких-то религиозных особенностей, рассматривать какие-то новые формы 
автономии в границах единой страны. Но ничего этого нет. Есть попытка закатать все 
протесты под асфальт танками, БТРами, заглушить оппозицию и так далее”, — считает 
эксперт. 

Профессор, доктор политических наук, научный руководитель «НИИСЭП» Юрий Бойко 
заявил «Росбалту», что год работы Александра Хлопонина в должности полпреда в СКФО 
высветил основную проблему российской власти — ущербную и неправильную кадровую 
политику. По мнению эксперта, «эффективный хозяйственник-управленец оказался 
неспособным политиком-управленцем». 

«Конечно, будет правильно оценить работу полпреда в округе как 
неудовлетворительную, — отметил он. — Рост криминогенной обстановки, увеличение числа 
терактов и политической нестабильности из-за усиления внутриклановых противоречий в 
регионе, странные инициативы вроде привлечения в центральные регионы трудовых 
мигрантов из СКФО — все это говорит не в пользу Хлопонина». 

«Росбалт» 
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8. Курс валют 
                      
                    По данным ЦБ  РФ курс валют  с  20.01.2011 г. 
Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 
 

29, 8252 ▼ 0, 0629 

EUR 
 

40, 1895 ▲ 0, 2829 

 
9. Прогноз погоды 

   

По данным Gismeteo.ru погода в г. Дудинке   
 

 


